

WP N°06 Cutting the Climate-Development Gordian Knot - Economic options in a politically constrained world

Jean-Charles Hourcade, P. R. Shukla, Sandrine Mathy

Résumé : L'enjeu désormais essentiel des négociations internationales sur le changement climatique vise à élaborer un système de coordination intégrant les pays en développement. Le système de coordination internationale mis en place par le Protocole de Kyoto repose sur un système de coordination basé sur des objectifs exprimés en quantité. Cette architecture a plus résulté d'une succession de compromis que d'une vision pleinement anticipée d'un système de coordination idéal et son élaboration a déconnecté complètement des questions de développement. En plus de l'impossibilité de se mettre d'accord sur des règles de partage des quotas, ce système montre des contradictions irréconciliables entre les dimensions de climat et de développement. Cet article vise à poser les fondements, à partir d'exemples montrant les synergies entre climat et développement, d'une architecture pour un Kyoto amendé de manière à réconcilier climat et développement.

Mots-clés : régime international, développement, négociations sur le changement climatique, Protocole de Kyoto

Abstract : The actual main objective of international negotiations on climate change aims at elaborating a coordination regime integrating developing countries. The international coordination system built at the Kyoto Conference relies on a coordination system based on quantity based objectives. This architecture is more the result of successive compromises rather than the result from the deployment of an ex-ante fully-fledged vision of any actor, and its elaboration has been fully disconnected from development issues. In addition to the impossibility to get an agreement on rules for quota allocation among all the parties, this system shows irreconcilable contradictions between climate and development issues. This article aims, starting from examples of synergies between climate and development, at enunciating bases of an amended Kyoto Protocol which could bridge the gap between climate and development.

Keywords : international regime, development, climate negotiations, Kyoto Protocol